

ACTA LXI: En la ciudad de Aiguá, a los 6 días del mes de Junio de dos mil veintitrés, siendo la hora 11,35: se reúne el Concejo del Municipio de Aiguá en Sesión Ordinaria, con la asistencia del Alcalde Dr. Ernesto San Román y las/os Concejales Sra. Liliana Bernárdez, Sr. Ruben Alvarez, Sr. Wiston Guerra y el Sr. Eugenio Muraña.

En Secretaría de Actas, funcionaria administrativa Verónica Morotti.

Dando cumplimiento al **Orden del Día**, se pone a consideración el Acta, Nº LX la cual es aprobada sin correcciones por unanimidad (5/5).-

Informe del Alcalde:

- El día 18/5 se realizó el acto por la Batalla de las Piedras y se mantuvo una reunión con la plana mayor de la Jefatura de Policía de Maldonado por el tema de la seguridad en la ciudad.
- Los días 20 y 21/5 se realizó Aiguá un Gusto en el Club Unión con muy buena participación de emprendedores y concurrencia.
- El 22/5 se llevaron a cabo las inauguraciones de las obras realizadas en la ciudad, como la Terminal, iluminación, cordones cuenta, Casa de la Cultura y helipuerto.
- El 23/5 con motivo del día del libro se realizó una actividad para escolares de la ciudad mantuvo una reunión con el Sr. Rodas de INAU.
- El día 24/5 mantuvo una reunión entre funcionarios de registro de vehículos de este Municipio y de la IDM para ver el nivel de preparación entre ambos y se concluyó que el nivel está de acorde con el de la IDM, no planteándose ningún problema.
- El día 25/5 mantuvo una reunión con los Sres. Comisario y Jefe de Policía de Maldonado y encargados de la plantación de olivos, en la cual plantearon el problema de las cuadrillas de trabajo de los olivos y la inseguridad en la ciudad. La empresa destacó que las platillas inicialmente son con personas de la ciudad de Aiguá, pero que no terminan la zafra. Se comprometió a dar de baja al contratista actual ya que les preocupa la calidad de gente que contratan, el próximo años si surgen problemas se les comunicará. La reunión fue buena.
- El día 27/5 se realizó Recorre Aiguá participando 500 competidores, la parte deportiva fue muy buena, lamentablemente no había nadie vendiendo comida, se podría haber invitado a los artesanos para que se presentaran. También hubo un encuentro de bicicletas antiguas.
- El día 30/5 la Junta Departamental sesionó en esta ciudad realizando un homenaje a la boxeadora Sra. Gabriela Bouvier y a la ciudad por su aniversario.
- El 1/6 quedó operativa la Terminal de Aiguá e iniciaron los cursos que se imparten por medio de la Dirección de Desarrollo e Integración Social. El curso de panadería y repostería por un tema de higiene y logística se impartirán en la Capilla.
- El 2/6 se inauguró la muestra Petrona Viera hasta el 15/6
- Las cuadrillas de veredas y albañilería están trabajando en Los Talas terminando obras para la fiesta de los días 17 y 18/6.
- Comenta el Sr. Alcalde sobre la situación de el Parque El Paso y la arrendadora Sra. Isabel Soma.
- Prosigue informando se debe realizar hoy la apertura de los sobres con las propuestas para la cafetería de la Terminal.
- Comenta que se envió un albañil a la Escuela de la Coronilla a colocar carpeta asfáltica en el techo.

Asuntos entrados:

- Se lee el expediente 2023-88-021-00268 Junta Departamental de Maldonado-Manifestaciones de Ediles – Asunto. Exposición ref. a la ciudad de Aiguá y obras inauguradas recientemente en la zona. Se toma conocimiento.
- Expediente 2023-88-01-09247 Centro Juvenil Mtro. Hernán Pérez – Sra. Jaqueline Costa. Sol colaboración para la actividad Hogueras de San Juan el día 24/6, en la que solicitan la logística para la realización de la misma como: apoyo de inspectores, funcionarios para armado, personal de limpieza y apoyo, chapones y arena para la hoguera, amplificación, etc. Además de un aporte

económico de \$ 90,000 (pesos uruguayos noventa mil) a la Dirección General de Turismo.

Moción: Se colaborará con la logística necesaria, en cuanto al apoyo económico el expediente ya pasó a la Dirección General de Turismo. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

- Lee nota de la bancada de Ediles del Frente Amplio de la Junta Departamental de Maldonado en la agradecen la disposición puesta de manifiesto en la sesión ordinaria desarrollada recientemente en esta ciudad. Además de un especial reconocimiento a los funcionarios que colaboraron en todo lo necesario para la realización de esta actividad. Solicitando que esa mención sea incluida en los legajos personales. El Sr. Alcalde informa que los funcionarios que participaron fueron la Sra. Susana Ballesteros y el Sr. Gabriel . La Junta trajo todo. A lo que la Sra. Bernárdez comenta que sería conveniente que los servicios de catering sean proporcionados por instituciones de la zona, ya que en este caso se realizó con servicios de la ciudad de Maldonado. Y la voluntad del Concejo es que se contrate a instituciones de la zona cuando las actividades se realizan en la ciudad.

Moción: Incorporar a los legajos personales de los funcionarios Sres. Ballesteros y Gabriel, la tarea cumplida del día 30/5. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Parque El Paso: El Sr. Alcalde pregunta a los presentes sobre sus opiniones, la Sra. Bernárdez comenta que la gente no cuida, el Sr. Alcalde interviene que aún así a la gente les gusta el lugar y el Sr. Alvarez interviene y comenta que es uno de los espacios genuinos de la ciudad, de esparcimiento y descanso con gran concurrencia, considera que habría que seguir con el parque. El Sr. Muraña comenta hay una ley que regula los alquileres, el Sr. Alcalde comenta que lo ideal es por IPC.

Moción: Aumentar el alquiler a \$ 12000 (pesos uruguayos doce mil). Por al afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

El Sr. Alcalde lee la nota presentada por al Sra. Eliana Tamara Bermolen García en la que solicita la renuncia al cargo de Concejal Suplente por motivos personales.

Moción: Acaptar la renuncia de la Sra. Eliana Tamara Bermolen García al cargo de Concejal Suplente de este Municipio. Se procede a votar: Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Siendo las 12,10 hs se recibe a las Sras. Cecilia Birriel, Eliana Fernandez y Fiorella Presa por las Instituciones que trabajaron en la actividad de mayo de Aiguá para hacer una rendición de cuentas y el Oficial Ppal. Sr. Marcos Silvera, encargado de la Seccional de Aiguá.

El Sr. Alcalde les planteó la reunión para que informen en lo macro como fue la actividad.

La Sra. Birriel comenta que para ellos fue buena, a pesar del clima que no ayudó, era el planteamiento que siempre hace, es un mes complicado y anteriormente algunas de estas actividades han dado pérdida, este año se arriesgaron, no hubieron cancelaciones de ninguna actividad, se recaudaron \$ 32000 (pesos uruguayos treinta y dos mil) por cada institución acotando que fueron más las que participaron este año el año pasado fueron 12 instituciones y este año 23, habiendo más inversión económica de las instituciones.

El Sr. Alvarez comenta que por reglamento un 5% de lo recaudado va para un fondo común para descontar del grueso de las ganancias, la recaudación fue un 50% del de mayo del año pasado. Este año está también el problema que hubo fuera del baile en el que intervino la policía a lo que el Sr. Silvera comenta que lamentablemente el tema de los zafrales de los olivos hizo que vinieran personas con malos hábitos que complicaron un poco, de igual manera se pudo intervenir a tiempo tanto con la Guardia Republicana como Reserva Táctica. Estuvo muy bien la decisión de la gente que estaba en el baile de interrumpir la música apenas comenzaron los incidentes.

Prosigue el Sr. Alvarez comenta que con respecto a los dichos del Sr. Alcalde está bien abrir el abanico a la mayor cantidad de instituciones. Siempre fue discutido desde 2006 el tema de quienes podía integrar Instituciones Unidas, en su momento se manejó que fueran instituciones con personería jurídica independientemente de las públicas, educación Ministerio del Interior, este año hubieron 3 integrantes de este Ministerio las Seccionales 8va y 9na y bomberos. También hubo

participación de INAU con el Hogar de Jóvenes y el Hogar de Ancianos, mirándolo desde ese punto de vista, a veces se podría decir que se le quita a la educación u otra institución pero es más democrático hacerlo entre todos, de que la sociedad se pueda apoyar. También como coordinadora se cometieron errores que se van enmendando peor lo bueno fue que es pluralista y nos fortalece como sociedad, nos une y nos lleva a ver un bien común. La recaudación fue muy buena, en su momento se planteó hacer una sola actividad, pero 2 hacen te dan a la oportunidad de recaudar más en el año. El Sr. Alcalde interviene y comenta que si las instituciones funcionan así está bien, pero el dice que no son las mismas necesidades con respecto a las escuelas, que él tiene otras prioridades, pero que es su opinión personal. Se le comenta que no hay como obligar a las escuelas a participar.

La Sra. Fernández comenta que lo que vaya volcado a la sociedad, sea positivo y para sumar, está bueno que ella participe por la escuela de samba (Bella Margarita). También se habló de que cada institución presente boletas con los gastos del dinero recaudado y le parece que está bien, que ellos tienen muchos gastos y que a los integrantes no se les exige cuota o inscripción y este dinero recaudado los ayuda mucho.

El Sr. Alvarez interviene comentando que Aiguá ha estado representado por la escuela de samba Bella Margarita, siendo un orgullo, a pesar de las condiciones en las que han competido y participado. Hay que estar en la interna del grupo de trabajo por el sacrificio, casos similares con las instituciones de fútbol. Ahora estamos hablando acá en el Concejo pero el estado debería sustentar algunas instituciones, para poder trabajar con las otras.

Prosigue el Sr. Alvarez comentando que otra de las cosas positivas de este grupo es la gente joven que está trabajando, es un grupo muy comprometido.

El Sr. Alcalde pregunta a los presentes sobre la opinión de realizar la fiesta una sola vez al año, no sabe hasta donde es conveniente hacer 2 actividades. La Sra. Bernárdez comenta que se podría cambiar de nombre. La Sra. Birriel comenta que se está trabajando para octubre agregando otras cosas además la fiesta de octubre es la que está en los calendarios de actividades y el Sr. Alvarez acota Ministerio de Turismo.

El Sr. Guerra comenta que se hizo un concurso de aparcerías que trae mucha gente.

La Sra. Bernárdez comenta que no bueno copiar otras actividades que se hacen en el país. La Sra. Birriel interviene y comenta que no pudieron hacer dos actividades previstas por el mal clima del día viernes que eran juegos para niños, un parque inflable gratis y parapente.

El Sr. Guerra felicita a la coordinadora por el poco tiempo que tuvieron hicieron un gran trabajo, con más instituciones y las inclemencias del tiempo, hay que destacar el esfuerzo realizado.

La Sra. Birriel aclara que la coordinadora no se estaba formando por la cantidad de instituciones y porque no es fácil conciliar a 23 instituciones, este año se votó, se formó la coordinadora y se empezó a trabajar, agradece además el apoyo del Municipio. Hay una idea de generar alguna actividad para recaudar fondos para las actividades de octubre, intentando no repetir los grupos.

La Sra. Bernárdez se suma a las palabras del Sr. Guerra.

El Sr. Alvarez comenta que hubo autocrítica de 100 coordinadores y de las instituciones de falta de compromiso, la coordinadora hace la previa pero después es responsabilidad de todos y que espera seguir contando con el apoyo de la Seccional y agradece al Sr. Fernández, el cual comenta que siempre se va apoyar a las actividades ya que es genera un sentido de pertenencia que hace al pueblo, que no todos lo tienen.

La Sra. Birriel comenta sobre algunos problemas que tuvieron con los encargados de la amplificación, la manera en que fueron tratadas y costos adicionales, fuera del contrato.

Se agradece la participación en la Sesión del día de la fecha y siendo las 13 hs se retiran los Sres: Cecilia Birriel, Eliana Fernández y Fiorella Presa y el Sr. Marcos Silvera.

La Sra. Bernárdez comenta que se citó para las 13 hs al Grupo AMBÁ que quieren hacer parques en Maldonado y Rocha, en conjunto con un filántropo Sr. Butler, la idea son 2 portales con sus

particularidades en estos departamentos, en Maldonado y Rocha, consultándoles que es lo que quieren para saber un poco del proyecto el representante del Grupo le comentó que es lo que se quiera resaltar de Aiguá dentro de parques naturales, una idea que les propuso es un hacer un mirador en el Cerro Catedral. La Sra. Bernárdez prosigue comentando que los lugares podrían ser Grutas de Salamanca y la leyenda del matrero Lemos, Cerro de las Cuentas, Saladero de los Holandeses, Cerro y Marco de los Reyes, etc. El Sr. Alcalde le acota que excepto las Grutas de Salamanca los demás son privados.

Siendo las 13,05 hs se recibe a los Sres: Talia Zamboni, Stephan Heyt, Rodrigo Patrón y Maximiliano Costa, integrantes del proyecto AMBÁ, agradecen haberlos recibidos y se presentan.

El Sr. Patrón toma la palabra y expone que son vecinos de la ruta 109 donde tienen un proyecto de red de predios de 5000 hectáreas sobre las sierras de rocha con campos en los departamentos de Maldonado y Rocha están en el límite con la Cañada del Cerro Negro, el sueño de la organización es conectar a los seres humanos con la naturaleza y la regeneración de los ecosistemas, tratando de aliviar la atención que hay entre producción y conservación, si produzco, conservar el complicado y si conservo la producción se ve disminuida entonces se plantea un camino en el medio con desarrollos planteados en países como Costa Rica, Sudáfrica o EEUU en relación a sus parques naturales y ecosistemas completos. Igual queda lejos, pero existe un concepto similar cerca de Uruguay. Los trabajos se realizan junto a la Fundación Butler, el Sr. Alvarez les consulta si fueron los que compraron las islas sobre el Río Uruguay. El Sr. Patrón le responde que si que son 6 islas en total y que es un sueño binacional, actualmente trabajan con el Intendente Sr. Omar Lafluf y los alcaldes de Nuevo Berlín y San Javier.

AMBÁ es un grupo interdisciplinario impulsado por la intención de conservar y regenerar la biodiversidad en el Uruguay. Desde 2016 trabajan en las serranías que forman parte de la alta cuenca de la Laguna de Rocha, conviviendo con un conjunto de comunidades y productores agropecuarios que compartimos el interés por la conservación de la biodiversidad, la recuperación ambiental y el ecoturismo como desarrollo territorial sustentable. Junto a ellos articulan una red predial de más de cuatro mil hectáreas conformada por seis ambientes naturales donde habitan más de veinte especies de mamíferos, ciento treinta especies de aves y más de cincuenta especies vegetales. Actualmente, Ambá trabaja en varios programas para la conservación y regeneración de este paraíso natural desde una perspectiva de producción en naturaleza, desarrollo social y manejo sostenible.

El desafío que tienen es "somos nosotros mismos: transformar nuestras costumbres depredadoras, para dejar de hacer de la tierra un desierto. Pero no es esta nuestra única misión, nos proponemos contagiar el espíritu, compartir este saber y guiar a otros hacia este camino"

Actualmente están trabajando en un corredor para la conservación y el desarrollo sustentable en las Islas y canales Verdes del río Uruguay junto a la entidad filantrópica de conservación Butler Conservation Gilbert Butler y los equipos Los equipos de Wildlife Conservation Society Argentina (WCS) y Cono Sur trabajarán coordinadamente con The Nature Conservancy (TNC), Banco de Bosques.

Todas estas instituciones más la Asociación Civil Uruguaya AMBÁ y los gobiernos locales gestionan la adquisición y donación de las islas a los Estados, el diseño del corredor de conservación, el fortalecimiento de infraestructura y de las capacidades para el manejo efectivo de las áreas.

Prosigue comentando que la idea es generar un parque desde las sierras al mar, contando con el apoyo de presidencia e Intendencias de Maldonado y Rocha, para identificar acciones y trabajar en conjunto para lo que solicitan de este Municipio lugares de interés que puedan servir para este proyecto.

Se le comenta de varios lugares en el entorno de la ciudad de Aiguá.

El proyecto del Río Uruguay quedaba lejos y por eso quieren acercarlo para hacerlo viable en la zona, desembarcando la filantropía para esta zona que tiene un gran potencial por estar dentro de

los 3 polos turísticos, Laguna Garzón, Rocha e ir desestacionalizando el turismo con otras propuestas. Y hacer de Aiguá una posible vía de entrada al parque natural porque tiene un gran potencial, mezcla de cultura, arquitectura y naturaleza con las sierras. La idea era ver como se pueden generar propuestas turísticas alternativas que generen la idea de gran parque desde las sierras hacia el mar.

Prosigue el Sr. Patrón comentado que la idea es que a mitad de mes va a estar visitando Uruguay un paisajista de EEUU que trabajó en el desarrollo del Central Park de Nueva York y en el Parque de Black River en EEUU y en la Patagonia y Chile. Trabajó en el plan del Río Uruguay, dona su trabajo y ahora quiere continuar con este proyecto, la idea es traerlo y visitar los lugares de interés para trabajar en conjunto creado a distintas alternativas y hacer realidad este gran parque. La Sra. Bernárdez le comenta que cuando se contactaron telefónicamente el Sr. Patrón le sugirió un mirador en el Cerro Catedral y que muchos de los lugares que son valiosos para la ciudad están ubicados en terrenos privados.

El Sr. Costa comenta que no es impedimento ya que muchos lotes se han comprado y que en Argentina lo privado se unió mediante una mesa de gobernanza trabajando en conjunto la Sra. Zamboni aclara que esos antecedentes son una garantía de que estos proyectos funcionan, cuando hace 20 años atrás era visto muy raro que un privado quisiera hacer un proyecto como este. Desde un donante que pone dinero para las tierras, un gobierno que las acepta y hacen junto con las comunidades el trabajo y logran beneficios. Es dejar un legado. La Sra. Bernárdez comenta que con el compromiso de que todas esas donaciones que luego se hacen al estado permanezcan para siempre. El Sr. Patrón le comenta que esas son donaciones con cargo, que pase quien pase eso sigue ahí.

Siendo las 14,30 horas se retiran los Sres: Talia Zamboni, Stephan Heit, Rodrigo Patrón y Maximiliano Costa.

Siendo las 14,35 hs se retoma la sesión y quedando pendiente la apertura de los sobres con las propuestas para la cafetería de la Terminal se sugiere realizar una sesión extraordinaria.

Moción: Realizar una sesión extraordinaria el día 8/6 a las 11hs como único punto del orden del día la apertura y estudio de las propuestas de la cafetería de la terminal. Por la afirmativa- 5 votos – UNANIMIDAD.

Siendo la hora 14,30 horas, no habiendo más temas para tratar, se levanta la sesión, labrándose el presente Acta en el lugar y fecha indicados al inicio.



Dr. Ernesto San Román
Alcalde del Municipio de Aiguá.